

Falta de especialistas y de recintos complican a la Atención Primaria de Salud de Calama

EXPOSICIÓN. Sólo en listas de espera, no quirúrgicas, hay más de 7 mil pacientes que requieren atención especializadas por derivaciones de la APS. Según proyecciones se requieren de dos nuevos centros para responder a la demanda local.

Pablo Orellana G.

pablo.orellana@mercuriocalama.cl

Un complejo escenario de funcionamiento entregó la directora de la Atención Primaria de Salud (APS) de Calama, Pía Cortés, al Concejo Municipal, al cual informó una serie de problemas que hoy afectan a este servicio y que según dijo la profesional, “requieren de mayores inversiones y proyectos”.

En primer lugar, la directora de la APS explicó que “desde el año 2022 a la fecha, se han sumado 7.718 nuevos usuarios, incluyendo población extranjera, que demanda servicios de atención primaria. Y como dato: desde hace 10 años que en Calama no se construye una nueva unidad para la Salud Primaria. Lo que complejiza el trabajo, sobre todo la demanda de atenciones”.

LISTAS DE ESPERA

Pía Cortés expuso además que “en cuanto a las listas de espera, no quirúrgicas, y de derivaciones a especialidades, tenemos a 1.323 pacientes que requieren atención oftalmológica; otros 991 para otorrinolaringología; 979 para ginecología; traumatología, 800 pacientes; en ortodoncia, 1.194 personas, y otras 740 requieren rehabilitación oral. Y también es muy preocupante que



LA OFTALMOLOGÍA ES UNA DE LAS ESPECIALIDADES DE MAYOR DEMANDA EN LAS DERIVACIONES DE LA APS.

un total de 985 menores requieran atención especializada de un neurólogo infantil, de la cual no hay en Calama”.

Otro dato entregado por la directora de la APS de Calama, “es que en promedio tenemos en cada Cesfam 60 pacientes postrados, quienes requieren atención de diversa naturaleza. Esta cifra aumenta a unos 100 en consultorios de mayor atención como el Cesfam Central o Alemania”.

En su exposición al Concejo Municipal, Cortés agregó

que “hoy tenemos una alta población de la tercera edad y que requiere atenciones especiales, a la cual estamos llegando tarde y que no cuenta con la respuesta que requieren”.

NUEVOS RECINTOS

Según explicó Pía Cortés, “en Calama tenemos un déficit de recintos de atención primaria. El último, el Centro Comunitario Familiar (Cecof), es el Cecof Oasis, y que para el Ministerio de Salud ya no tienen esa calificación, hoy es Cesfam. Ade-

más el Cesfam Sur se encuentra con un retraso de entrega, el cual estaba programado para el junio del 2019, y el proyecto aún no cuenta con recomendación social (RS)”.

“Hoy, en carpetas de proyectos tenemos el habilitar el ex Recrea tu Vida de Codelco y el Gobierno Regional, el cual a través de un convenio de cooperación nos permitirá ampliar la Atención Primaria de Salud, y también otro de reposición del consultorio Enrique Montt. Aún así Calama requie-



LA CONSTRUCCIÓN DEL CESFAM SUR ESTÁ DETENIDA DESDE EL AÑO 2018.

985

menores de Calama requieren con urgencia la atención de un neurólogo infantil.

2019

año en que estaba proyectada la entrega del cesfam Sur, el cual aún no presenta mayores avances.

7

mil nuevos usuarios de la APS ingresaron al sistema desde el año 2022, y sin nuevos recintos.

re al menos otros dos centros de APS para dar respuesta a la actual demanda. Sobre todo en el sector oriente de Calama y donde no hay prácticamente centros de esa categoría”, dijo la encargada de la Atención Primaria de Salud.

El alcalde Eliecer Chamorro, tras la exposición, comentó que “junto al Concejo Municipal hemos dispuesto entregar, para convenios de atención, la suma de \$60 millones para la contratación de especialistas en el hospital Carlos Cisternas, y que en parte apoyen estos requerimientos. Esto a la espera de que podamos ir generando y avanzando en proyectos de mejora continua para la APS de Calama y que presenta un estado complejo de funcionamiento”.

Desde mañana comienza pago presencial